

## **Vous avez dit « Aumônerie en établissement de santé » ?**

De tout temps l'Église s'est faite proche des plus petits. Dans la Bible, les évangélistes relatent l'attention que porte Jésus aux malades, les personnes en situation de handicap, aux exclus. C'est à l'exemple du Christ que les aumôneries en établissement de santé (hôpital, hôpital psychiatrique, EHPAD) sont présentes.

Les aumôniers, aidés de leurs bénévoles, forment une équipe se faisant signe du Christ qui se fait proche. L'aumônier a pour mission de cheminer avec les patients et leur famille fraternellement, spirituellement ou religieusement dans une écoute patiente mais surtout dans la bienveillance et la confidentialité. Ils servent leur prochain et se font le prolongement de l'amour de Dieu.

Quand on est aumônier à l'hôpital, on rencontre des personnes ayant diverses pathologies, ayant des parcours de vie très différents mais ayant tous un point commun être malade, être dans la souffrance physique et parfois psychologique. Ce sont tous des êtres humains à qui je peux apporter de l'écoute, de l'attention, une présence, un réconfort. Je suis également présente pour le personnel qui a parfois beaucoup de choses à porter. C'est en collaboration avec lui que je peux prendre ma part dans la prise en soins globale des patients.

Chaque visite est particulière. Je me souviens de cette dame âgée qui ne parlait pas. Je me suis présentée à elle, elle m'a attrapée la main. Nous ne nous sommes pas parlées ce sont juste nos yeux et nos visages qui se sont « exprimés ». Je voyais en elle le Christ souffrant, mais elle, que voyait-elle en moi ? Les minutes passant son visage s'est décrispé, elle me paraissait moins agitée.

Je me rappelle aussi de cette patiente, atteinte d'un cancer incurable, très croyante. Nous avons cheminé spirituellement et religieusement (communion, eucharistie, sacrement des malades) durant de longues semaines. Sa foi profonde la portait. C'était Noël, elle me dit : « Vous savez je ne suis pas triste de ne pas être en famille. Je vis un vrai Noël à me réjouir de la naissance du Christ qui m'accueillera bientôt. Pas de choses commerciales superflues, juste la naissance du Christ ».

Je fais cette mission pour ces rencontres, le sourire d'un patient qui a réussi à trouver un peu d'apaisement grâce à ma visite. Pouvoir être à la lumière de ma foi une petite lueur d'espérance pour une personne qui n'en n'avait plus. Ma mission nourrit ma foi et la fait grandir chaque jour. Se rendre auprès des plus fragiles amène à sonder son cœur, à se remettre en permanence en question : que puis-je changer au fond de mon âme pour me rapprocher encore plus du chemin montré par le Christ ? Ma mission me pousse à approfondir ma connaissance de la parole de Dieu pour y trouver des réponses et continuer mon cheminement personnel.

Je remercie tous les jours le Seigneur de m'avoir conduite vers cette mission qui me permet de vivre des moments merveilleux aux côtés de personnes qui très souvent nous donnent des leçons de courage et d'humilité. Chaque rencontre est une aventure, un risque, une grâce où j'accueille l'inattendu de Dieu et durant laquelle l'Esprit Saint me guide et me réconforte si j'en ai besoin.

Mais comme toutes les bonnes choses ont une fin, dans quelques mois j'arrêterai ma mission. Peut-être que mon témoignage vous a interpellé et que vous êtes en train de vous dire que vous aussi vous aimeriez vivre de telles rencontres ?

Catherine BOILEVE, aumônier au CH Châteauroux-Le Blanc

Nommée et envoyée en mars 2013 par l'Archevêque de Bourges, ma mission d'aumônier catholique se situe sur deux établissements de santé publics qui sont :

- Le Centre départemental gériatrique de l'Indre qui regroupe 13 résidences réparties à travers le doyenné de Châteauroux où sont accueillies des personnes âgées dépendantes.
- Le Pôle Psychiatrie de Gireugne qui accueille des personnes marquées par des pathologies psychiques diverses.

La spécificité du service d'aumônerie pour ces deux établissements est que nous sommes deux aumôniers salariés en co-responsabilité. Cela implique de travailler ensemble, d'être en vérité, d'instaurer un climat de confiance, d'être à l'écoute l'une envers l'autre et de bâtir ensemble des projets. Cela demande de prendre sur soi. Au fil des années, cette expérience est d'une grande richesse et un soulagement car je ne porte pas seule la mission.

Nous sommes envoyées toutes les deux pour cette mission avec une équipe de bénévoles et le soutien d'un diacre référent. La lettre d'envoi que nous recevons de l'Archevêque nous rappelle que cette mission a deux poumons : l'écoute inconditionnelle porteuse de vie et d'espérance au nom de Jésus Christ et l'accompagnement religieux par la prière pouvant aller jusqu'à la célébration des sacrements. Nous sommes donc envoyées pour tous dans le respect des demandes et des convictions de chacun. Au sein de chaque établissement, nous avons à cœur de favoriser le lien social avec l'ensemble du personnel, les familles, les patients/résidents et tous les intervenants extérieurs que nous rencontrons.

**« J'étais malade et vous m'avez visité » ... « Ce que vous faites à l'un de ces petits qui sont mes frères, c'est à moi que vous le faites » Mt 25/40**

Ces paroles m'interpellent profondément dans ma mission. Que l'on soit en gériatrie ou en psychiatrie, ma conviction première est de les regarder, de les accueillir, de les respecter, de les écouter en tant que personne quelque soit leur histoire, leur souffrance, leurs questionnements humains, spirituels et religieux dont je suis témoin.

Je suis riche aujourd'hui du trésor humain de toutes ces rencontres, de cette expérience du sacrement du frère. A quelques mois de ma retraite, j'espère que quelqu'un osera répondre à l'appel du Seigneur pour prendre le relais et goûter à ce même trésor qui m'a nourri. Les besoins et les soifs sont grandes, ne les laissons pas sans réponse.

Solange PLANTELIN, Aumônier au CDGI et au Pôle psychiatrique de Gireugne

**DONNE TES MAINS, donne tes mains, POUR SERVIR  
DONNE TON COEUR, donne ton cœur, POUR AIMER  
DONNE TES MAINS, DONNE TON COEUR POUR AIMER.**

Prends de ton temps pour les autres,  
sors de chez toi et tu verras,  
vas de l'avant, devient apôtre :  
sème la joie autour de toi ! (*Sainte Mère Teresa de Calcutta*)

Si cette mission d'aumônier hospitalier résonne en vous comme un appel, vous pouvez **prendre contact avec Père Stéphane MARITAUD à la maison paroissiale de Châteauroux** pour un échange et un temps de discernement.